
タウンミーティング「まるちゃんカフェ」地域編④：西明石エリア 

参加者アンケート 集計結果 

 

１.本日の感想 
 

 良かった 
まあまあ 

良かった 
普通 

あまり良くな

かった 
良くなかった 無回答 合計 

件数 ３８ ９ １ 0 0 0 ４８ 

割合 ７９．２% １８．８% ２．１% 0% 0% 0% ― 

 

２.話しやすく、聴きやすい雰囲気だったか 
 

みなさん積極的に意見を出しあえてよかったです 

特定の参加者がうるさかった。二度とこないでほしい 

えんたくんが使いやすく良かったです。様々な意見を聴くことができた 

よかった 

すごく話しやすく興味があることをすぐきける雰囲気で楽しかったです 

同じグループの方が、とても良い方達で、いろいろな気付きがありました 

フラッシュの光などがちょっとつらくなったのと、SNS なるものが苦手で、カメラをパチパチとさせて写真をとら

れている職員さんが(お仕事だから仕方ないとはいえ)少し怖かった 

悪くない雰囲気でした 

話しやすかった 

良い雰囲気でした 

雑談っぽくなりましたが、ざっくばらんに話せたと思います 

意見が活発にでて、楽しかったです 

少人数のグループ制だったので、話しやすく聞きやすい雰囲気でした 

多様な年代の方がいらっしゃるのは良いのですが、若い世代の立場では意見が言いづらかったです 

和やかに話し合いできてよかった 

タウンミーティングの参加経験者が何名かグループにいたので、進め方もわかりやすかったです 

中学生のお子さんがいたので和やかになりました 

みなさん友好的で対話しやすかったです 

色々な世代での方、お住まいの方の意見が聞けて良かったです 

和気あいあいとたのしくグループで話せました! 

良い雰囲気であった 

初めてお会いする方達でしたがとてもフランクに話し合えました 

話しやすく勉強になりました。ルールを守れない人は、排除すべきでは？雰囲気が悪くなります 

話を振ったり、深ぼりしたり、それぞれがしてくれて、楽しく話ができた 

同じグループの方とまたどこかでお会いできたらと思える会でした。市長さんをとても近くに感じることができま

した 



良かったと思います 

とても雰囲気よく話せました 

とても話しやすかった 

よかったです、参考になりました 

世代、性別関係なく非常にいい雰囲気でした!! 

普段関わらない方と話ができたり、声を掛けてもらったり出会いがありました 

若い人年配者色々な意見がでてよかったです。アットホームな雰囲気で意見がでやすかった 

GOOD 

ふつうに話ができてよかった 

とてもいろんな意見がきけてよかった 

同じグループの人はとても話しやすい方ばかりでした 

他の地域・年代の人と、話しが出来て良かった 

 

３. タウンミーティングを通して、新たな発見はあったか 
 

様々な点で課題に感じることがあるのを知れたのが良かったです。 

防災公園 

防災公園の必要性をすごく感じた 

いろいろな話 

成長した子どもが巣立ち、定住しない問題、バスの設置、道の整備 

若い人で、問題意識の高い人がいてうれしかった 

PFAS という有害物質があることを始めて知りました。 

80 代の男性が「住みやすいまち、不満はひとつもない」と仰っていたのが印象的でした 

今年度から市民とつながる課に配属されたという職員さんが実は昨年コミセン講座に参加した時に 2F まで車椅子

をかついで助けて下さったのコミセン職員さんだった事が発見だった 

年寄ばかりでないのは期待がもてた 

PFAS について関心のある人が多いなと思いました。 

新しい人と話ができてよかったです 

意見を言える場があるのは良いことです 

地元がより理解できたように思います。なんとなく持っている不安を伝えることができ共感してもらえた 

校区の割振りが全体的に複雑で不均衡 

自分に何ができるか？と考えた時に、普段の活動を何にいかせるか?という視点で考えることができた。 

同じ西明石エリアでも住んでいる場所によって困り事が異なることがわかりました 

明石の課題について良く知ることができました 

各地区での課題があることが分かった、特に高齢化問題が深刻だと感じた 

西明石駅前に住んでおられる方の意見(車への危機意識)がきけ、駐車場を増やすより、バス(公共手段)が増えた方

がいいと気付きました。 

他のテーブルにも、新たな発見がありました、PFAS など明石全体も関わってくると感じました 



すでに町づくりの活動をされている方は、活動を発信しているつもりでも、その他には届いていないことが気づき

でした。HP だけでは不足、SNS などで事前告知があるとよいと感じました 

防災面に関して、公園や図書館に追加でアイデアを反映して欲しいと思いました。 

さまざまな世代の方と話すことで気付かなかった発見がありました。 

若い人達の活発な意見を聞けて大変良かった 

教育関係 

気がついてない事がたくさんあり、西明石全体がわかってなかった。自分の地域の事しかわかりませんが少し全体

が理解できたのかな 

住み良い街と思いますが、まだまだ課題が多くのび代がある街だと思います。 

スクールガードやまち協、自治会など、情報共有がうまくいっていない。発信しているつもりである。世代間で、

使うツールがちがったり、文化がちがったりするので、そのギャップを見つけ、うめる必要がある。 

水質の問題、校区わりの問題、市民の足となるタコバスの便の問題などいろいろな立場の方々からの意見がきけて

よかった。 

意見が言えて良かったです 

西明石に対しての要望は、みんな思っている事は共通しているなと感じました。 

私が思っていた以上の細かい話、意見が聞けた 

ご近所の様子がわかりました 

基礎的な勉強をしたほうがいい 

いろんな方の意見が聞けて、確かにと思うこともあった。子どもも参加させてもらったのですが、いろんな意見を

言うことができてよかった 

環境問題、再開発、高齢者の買い物難民の問題がでました 

西明石エリアについてよく知れた 

必要を感じてボランティア活動をしている若い人の存在 

高齢者の買い物などお店の方の大変さを知りました 

グループワークがとても楽しかった。地域別で悩みが異なるので、知る事が出来て良かった 

色々な困り事・(明石の)課題があるのがわかった 

 

４.そのほかの感想 
 

この意見への回答等、知りたいので HP などで発表してほしい 

色々な意見がきけてよかった 

たくさん良い意見が出ているので、どうかその意見を活かしてほしい。これからも市民の意見を取り入れる場を作

ってほしい 

西明石住者だからこそわかる問題、共感できる問題が色々あって楽しかった! 

このイベントの空気を乱す人がいた→困るんですよね 

グループごとにちがう意見ができてうれしかったです 

PFAS や、JR(改札、踏切)など、気になっていたことの情報が得られて、良かったと思います。このような場を設け

ていただいて、ありがとうございました 



知っている様で今日初めて知ったことなどもあり、新発見ができて(自分が知らなかった事を発見し知るというの

が大好き）だからここに来ているというのもあるので、結果的にはよかった 

告知にタウンミーティングの内容に関する説明がなかったのでは?! 

一人の参加者が文句ばっかり言っていで、同じ席ではありませんでしたがすごく不快でした。今後は出禁にしてほ

しいです 

いろんな意見がありよかったと思います 

色々な人のお話がきけて良かったです 

活発な意見が出て楽しく、有意義な一日となりました。ありがとうございました 

限られた時間の中ではありましたが、楽しくお話しができて良かったです 

普段あえない人と会えて楽しかった 

PFAS 問題について、どのエリアが問題でどのエリアが大丈夫かくわしく知りたい。明石市全エリアが問題と認識し

ている市民が多いため。 

ありがとうございました 

似たテーマが他の班でもでていたので、まとめてからシールを貼った方がよさそうです 

色んな意見を抽出して、そこから具体的に改善してゆく流れがわかって良かったです 

和気あいあいとした雰囲気広く意見を聞けてよかったです 

子ども以外に、高齢者に対してもやさしい面を作って欲しいと思いました。今から年をとっていく身なので。 

今日共有された意見がどのように今後市政に反映されたのか共有していただきたいです 

今後共、このようなミーティングを続けてほしい。 

自分の意見が広く伝わったと思う 

とても楽しく西明石の事を話せました! 

開催いただきありがとうございます、自分達の街の事考える機会が出来、次回もあれば参加したいと思います 

すごく楽しかった。知らないことが見つかったし、やりたいことも出てきそう。継続されていけばいいなと思う。 

ややこしい方が、グループにいて雰囲気をこわされてしまった。高校生のかたにずっとからまれ、文句や不満をぶ

つける場ではないのでは 

本日は有意義でしたが、これらが未来につながるかは、市長さん、役所の方々に議事録として知っていてほしい。 

話しやすく、楽しかったです。 

地域の活性化の為にもっと回数を増やしてほしいと思った。タコバスの利用本数はすごく大事な問題だと感じた。 

とても意見が多くだせた 

いろんな方が声をかけてくださってうれしかった。これからもいろんな方が意見をいえる場をつくってほしい 

中学生と積極的に意見交換ができてよかったです 

色んな人とかかわれて良かった! 

「西明石エリア」と限定されると出しづらさがあった 

とても楽しかった 

皆自分の関わりのある地域を良くしたいという思いで参加されているので気持ちの良い会でした 

もう少し、市の取り組みについて、具体的に、教えてほしい 

みな、同じようなことを感じているんだなと納得しました 



おもしろくない。このような会とは思っていなかった、市からの報告を聞きたい 

 

５.今後、また参加したいと思うか 

 そう思う まあそう思う 
どちらでも 

ない 

あまり 

そう思わない 
そう思わない 無回答 合計 

件数 ３４ １０ 0 １ 0 ３ ４８ 

割合 70.8% 20.8% 0% 2，1% 0% 6.3%  

 

６.今後、とりあげてほしいテーマ 
 

教育 

防災問題、高齢者、教育、子育て 

現状ともっと深掘りしてテーマを出してほしい 

住みやすくするにはどうしたらいい？ 

障害者、LGBTQ＋、社会的弱者、マイノリティ、文化芸術、自然環境、子供や教育、高齢者、ホームレス問題、刑

務所問題、引きこもり、居場所、物価高、動物虐待、安楽死を認めてほしい問題、社会的孤独、孤独死、在宅医療 

高齢化問題、地域でできること、しなければならないこと 

街を活性化するための働く場について 

20～30 代が関心のあるテーマ 

PFAS についての対応策 

教育 

西明石の再開発進行具合 

教育。(明石の公立学校の環境) 

市の広報の方法、自治会に入っていたら良いが、入っていない人が増加している。新聞もとらなくなった。もっと

広く広めるようにしてほしい 

明石の環境、防災等 

世代間交流やコミュニティのこと、有料でもいいのでブッフェ(食事をしながら) 

運動 

教育について、学校を楽しく学べる場にしてほしい 

観光、まちづくり 

障害者が住みやすいまち作り 

命の源をつくる「れ」の情報を市民レベルで明石のもっと共有したい 

自治会の会員減少問題、ごみ袋有料化して欲しい 

PFAS 
 


